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Con singular 
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Gilda Montaño

Influencia de las teorías y es-
cuelas administrativas en la confor-
mación de la administración pública 
como ciencia

No podríamos desestimar la 
escuela clásica de la Administra-
ción, pues apunta a la mejora de los 
métodos de trabajo y pretende ele-
var esta disciplina o rama auxiliar 
de las ciencias sociales a una propia 
ciencia. Pág. 5

Edomex
ocupa 2º
lugar de
comercio
informal
nacional;
regulación
es urgente

 � Martha roMero 
 ❱ Los resultados más recientes de los 

Censos Económicos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) indican que el Estado de 
México ocupa la segunda posición 
nacional con el mayor número de 
negocios informales en el país, 
sólo después de Oaxaca, lo que es 
preocupante para el sector empresarial 

 � Martha roMero 
La Rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Martha Patricia Zarza Delgado, dio a conocer que no 

asistirá a la mesa de diálogo convocada por el Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) este lunes 28 de julio, pues ya tiene 
agendadas reuniones con otras asambleas estudiantiles, con quienes ya había pactado antes de la fecha de la última comu-
nicación del enjambre. 

Planificación conjunta de diálogo con autoridades 
universitarias, propone la rectora al EEU

mexiquense 
por el repunte 
de unidades 
económicas que 
operan en la 
informalidad.
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 � Leonor Sánchez

En el primer trimestre del pre-
sente año, el Estado de Mé-
xico tuvo una disminución 

de 63% en incidencia de robos al 
transporte de carga, comparada con 
el mismo trimestre de 2024, sin em-
bargo, continúa siendo, junto con 
Puebla, la entidad con mayor nú-
mero de atracos, al concentrar cada 
una 19% de los casos que ocurren 
en México.

La hora de mayor riesgo para 
transportar mercancía en el periodo 
que se informa es en la noche entre 
las 18:00 y las 24:00 horas; los pro-
ductos más robados fueron alimen-
tos y bebidas, llantas y autopartes 
eléctricas, polietileno, plásticos, de-
tergentes y electrodomésticos.

El principal modo de operación 
de los delincuentes es la intercep-

En un hecho inédito, el go-
bierno del Estado de Méxi-
co, a través de la Secretaría 

de Bienestar, inició la distribución 
de bienes asegurados durante la 
Operación Liberación, luego de 
que la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
obtuviera la disposición anticipa-
da de estos productos con autori-
zación judicial.

“Quien está coordinando y está 
llevando el trabajo es precisamen-
te el Secretario de Bienestar, se le 
está dando prioridad a la gente que 
tiene la necesidad, que, si tú vas a 
esa zona, todos tienen necesidad, 
entonces yo creo que es de mane-
ra unificada, se les entrega por un 
acto de justicia”, aseguró la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez. 

En diversos municipios del sur 
de la entidad, decenas de familias 
recibieron aves de corral, borre-
gos, pacas de avena, costales de 
zacate, cascarilla, alimento para 
animales, así como carne, pollo y 
longaniza, entre otros productos. 

La entrega gratuita busca que 
los bienes, originalmente vincula-
dos a actividades ilícitas, benefi-
cien a las comunidades afectadas 
por el delito de extorsión.

“Lo más importante de este 
operativo, es que se está atendien-
do el tema de extorsión en el Esta-
do de México. Se continúa con las 
prácticas ministeriales para hacer 
un procedimiento innovador, que 
es la disposición anticipada de los 
bienes perecederos, ya el día de 
hoy en Coordinación con la Se-
cretaría de Bienestar empezarán a 
distribuirse entre la misma pobla-
ción que se vio afectada” aseguró 
Cristóbal Castañeda Camarillo, 
secretario de seguridad del Estado 
de México.

Las entregas continuarán en 
los próximos días, bajo resguar-
do de la Secretaría de Seguridad 
estatal, Guardia Nacional, Secre-
taría de Marina y Secretaria de la 
Defensa Nacional (Defensa), las 
entregas se hacen directamente a 
la población a través de brigadas 

Inédito acto de justicia distribución de productos 
confiscados a criminales  entre el pueblo: gobernadora 

de Servidores del Pueblo. 
La Operación Liberación se 

desplegó en 14 municipios mexi-
quenses, con la detención de ocho 
personas vinculadas con el delito 
de extorsión, en estas comunida-
des se continuará con la entrega 
de productos, alimentos y anima-
les decomisados; mientras que 
los materiales de construcción 
que permanecen en los inmuebles 

asegurados serán utilizados para 
obras que beneficien a las y los 
mexiquenses. 

El Gobierno del Estado de Mé-
xico recuerda que el número 089 
está disponible para denuncias 
anónimas. Los reportes ciudada-
nos han sido clave en el Operativo 
Liberación y en desmantelar redes 
criminales.

(Foto: Especial Portal)

Baja índice de robo 
al transporte de 
carga en Edomex, 
pero aún es grave

ción de las unidades de carga al es-
tar en movimiento en 62.6% de los 
casos.

De acuerdo con el estudio de 
la empresa logística Overhaul, Mé-
xico: Reporte Q1 2025 de robo de 
transporte de carga, 84% de los ro-
bos de carga registrados en el ámbi-
to nacional se concentraron en diez 
entidades, siendo San Luis Potosí 
y Guanajuato donde el número de 
robos a este sector creció 75% y 
37.5% respectivamente, al pasar de 
concentrar 4% de los asaltos a 7% y 
de 8% a 11%, respectivamente.

El robo al transporte de carga 
se incrementó 66.6% en Querétaro 
y Veracruz al concentrar 3% de los 
casos en 2024 y pasar en 2025 a 5%; 
en Hidalgo este tipo de delito cre-
ció 20% al pasar de concentrar 5% a 
6% de los casos. Tlaxcala se mantu-
vo en 4%; mientras que disminuyó 
40% en Michoacán al pasar de 5% a 
3% y en Jalisco 16.6%, pues pasó de 
6% a 5%.

El robo de carga continúa como 

una de los principales problemas 
que afectan las cadenas logísticas en 
el país. De acuerdo con lo reportado 
por el Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SNSP) en el primer 
trimestre de 2025, 81% de los robos 
a transportistas presentaron algún 
tipo de violencia, indicando que al 
menos en ocho de cada diez robos 
de carga se materializó algún tipo de 
conducta violenta.

En el primer trimestre de 2025, 
el pico de la actividad delictiva se 
registró de martes a viernes, al con-
centrar el 69% de los casos. Los 
jueves ocurrieron 19% de los robos, 
el viernes 18%, el martes 17% y el 
miércoles 15%.

El horario con mayor riesgo para 
el transporte de carga, de acuerdo 
con el reporte Q1-2025, es en la no-
che entre las 18:00 y las 24:00, pues 
en este horario se concentra 31% de 
los incidentes. Otro horario con alta 
actividad delictiva es por la mañana, 

entre las 6:00 y las 12 horas del día, 
momento en que ocurrieron 28% de 
los delitos.

De las 12 de la noche a las 6 de 
la mañana ocurren 24% de los robos 
de carga lo que está relacionado con 
los horarios de salida de origen de 
las unidades de carga.

Los productos más robados en 
el primer trimestre 2025 fueron 
alimentos y bebidas (34%), cons-
trucción e industrial (10%) y auto 
y partes (9%). Los productos cuyo 
robo se incrementó significativa-
mente del primer trimestre de 2024 
a 2025, correspondió a las catego-
rías de alimentos y bebidas, auto 
y partes, químicos y productos de 
casa y jardín.

La categoría de auto y partes 
aumentó cuatro puntos porcentua-
les, siendo de los productos más 
robados la extracción de vehículos 
de madrinas, llantas y autopartes 
eléctricas.

El robo de químicos aumentó 
un punto porcentual, siendo el prin-
cipal objetivo de los delincuentes el 
robo de polietileno, plásticos y de-
tergentes.

La categoría de alimentos y be-
bidas experimentó un incremento 
de cinco puntos porcentuales y casa 
y jardín de un punto porcentual, 
siendo los electrodomésticos el pro-
ducto más robado.

El principal modo de operación 
utilizado por los delincuentes en 
México es la intercepción de las 
unidades de carga al estar en movi-
miento en 62.6% de los casos.

El robo de unidades detenidas 
se ubica como el segundo modo de 
operación más común con 36.8% 
de la incidencia, presentándose la 
mayoría de estos eventos en zonas 
de alto riesgo para el robo de carga 
como cachimbas o huachicoleras.

(Foto: Especial Portal)
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 � Martha roMero 

La Asamblea Estudiantil de 
la Facultad de Medicina de 
la Universidad Autónoma del 

Estado de México (UAEMéx) se 
deslindó del Enjambre Estudiantil 
Unificado (EEU), organización es-
tudiantil que agrupa a asambleas, 
colectivos y representantes de la 
Máxima Casa de Estudios de la 
entidad y que actualmente tiene 
tomadas las instalaciones del Edi-
ficio Central de Rectoría, bautizado 
como Casa del Estudiante.  

“La Asamblea de la Facultad 
de Medicina comunica de manera 
respetuosa y clara que ha decidido 
continuar su labor de forma autóno-
ma y, por lo tanto, informa que tra-
bajará de forma independiente del 
Enjambre Estudiantil Unificado”, 
señaló en un comunicado publicado 

 � Martha roMero 

El Enjambre Estudiantil 
Unificado (EEU) convocó 
a la Rectora de la Univer-

sidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMex) a una mesa 
de trabajo con el fin de dialogar 
sobre las problemáticas que atra-
viesa la vida académica y admi-
nistrativa de la universidad.  

A través de un breve comu-
nicado publicado en sus redes 
sociales la noche de este sábado, 
el EEU, además de convocar a 
Zarza Delgado, también convo-
có a la secretaría de Docencia, al 
Consejo Universitario, así como 
a los directivos de cada espacio 
académico de la Máxima Casa de 
Estudios de la entidad mexiquen-
se. 

“Desde Enjambre Estudiantil 
Unificado, convocamos de mane-
ra formal a una mesa de trabajo 
con carácter urgente, con el ob-
jetivo de atender y dialogar sobre 
las problemáticas que atraviesan 

la vida académica y administra-
tiva de nuestra universidad”, se-
ñala. 

La propuesta para llevar a 
cabo dicha mesa de trabajo ten-
drá lugar frente a la Casa del Es-
tudiante, antes Edificio Central 
de Rectoría, este lunes 28 de julio 
del 2025 a las 15:00 horas. 

De acuerdo con el documen-
to, la reunión busca abrir un ca-
nal de diálogo claro y resolutivo 
entre autoridades y comunidad 
universitaria, en el que se es-
cuchen las voces estudiantiles, 
docentes y administrativas, para 
construir respuestas conjuntas 
y responsables ante los desafíos 
actuales.

Finalmente, señalan que 
confían en la disposición de las 
autoridades para priorizar este 
espacio de trabajo y construir, 
desde el encuentro, soluciones 
colectivas con transparencia, le-
gitimidad y compromiso.

(Foto: Martha Romero)

Paristas de la ‘Casa del 
Estudiante’ piden mesa de 

trabajo con rectora de la UAEM

 � Martha roMero 

La Rectora de la Universidad 
Autónoma del Estado de Mé-
xico, Martha Patricia Zarza 

Delgado, dio a conocer que no asis-
tirá a la mesa de diálogo convocada 
por el Enjambre Estudiantil Unifi-
cado (EEU) este lunes 28 de julio, 
pues ya tiene agendadas reuniones 
con otras asambleas estudiantiles, 
con quienes ya había pactado antes 
de la fecha de la última comunica-
ción del enjambre. 

En un comunicado difundido 
en sus redes sociales, reconoció la 
disposición al diálogo, que es una 
muestra de la legitimidad, seriedad 
y determinación de encontrar alter-
nativas de solución a la situación ac-
tual de la Máxima Casa de Estudios 
de la entidad mexiquense. 

“No obstante, les comparto que 
el ejercicio de diálogo con la comu-
nidad universitaria ha generado el 
interés de distintas organizaciones 
estudiantiles, con quienes hemos 
pactado, con anterioridad a la fecha 
de su última comunicación, realizar 
distintas mesas de trabajo este lu-
nes 28 de julio”, señaló. 

Sin embargo, con el propósito 
de iniciar en conjunto un esquema 
de concordia y reconciliación para la 
Universidad, propuso como enlace 
para acordar día, hora y caracterís-
ticas del diálogo con el Enjambre 

Estudiantil Unificado a José Gua-
dalupe Miranda Hernández, quien 
los contactará a la brevedad para 
avanzar en esta búsqueda común 
de colaboración en beneficio de la 
UAEMex.

Resaltó que la situación actual 
de la Universidad se enmarca en 
un proceso de diálogo que busca 
establecer acuerdos para su mejo-
ramiento, el resarcimiento de agra-
vios, así como la reconstrucción de 
la confianza y cercanía entre quie-
nes forman parte de la comunidad 
universitaria.

Indicó que desde el comienzo de 
este nuevo rectorado han iniciado 

acercamientos con distintas orga-
nizaciones estudiantiles, acordado 
esquemas de diálogo, realizado se-
siones de escucha activa y logrado 
acuerdos y compromisos por las 
partes involucradas, todo ello en un 
marco de respeto, así como de total 
libertad de expresión y apertura.

Finalmente, dijo confiar en la 
disposición, comprensión y ánimo 
constructivo para establecer en con-
junto un esquema de trabajo, basa-
do en el respeto mutuo y en la bús-
queda de la concordia universitaria, 
con ánimo colaborativo, determina-
ción y confianza.

(Foto: Especial Portal)

Planificación conjunta de diálogo con autoridades 
universitarias, propone la rectora al EEU

Se fragmenta movimiento 
estudiantil, Asamblea de Medicina  

de UAEM se separa del EEU

en sus redes sociales. 
Señalaron que los integrantes de 

esta asamblea reconocen la impor-
tancia del trabajo colectivo y valoran 
los esfuerzos realizados por dicho 
movimiento en defensa de las cau-

sas estudiantiles, sin embargo, en 
función de sus dinámicas internas, 
objetivos particulares y necesidades 
organizativas, consideran pertinen-
te continuar sus procesos de mane-
ra independiente.

Resaltaron que esta decisión no 
responde a conflictos personales ni 
desacuerdos irreconciliables, sino a 
la intención de mantener la autono-
mía de su asamblea y de construir 
espacios propios que respondan a la 
realidad específica de su comunidad 
estudiantil.

Finalmente, agradecieron el res-
peto a esta decisión y reiteraron su 

disposición al diálogo y a la colabo-
ración en los puntos donde exista 
coincidencia tanto de principios 
como objetivos.

Cabe señalar que esta decisión 
se da después que el pasado viernes 
no se concretará una reunión con la 
Rectora de la Máxima Casa de Estu-
dios de la entidad, Martha Patricia 
Zarza Delgado, debido a rumores de 
que el Enjambre tenía intenciones 
de boicotear dicha mesa de trabajo. 

También en el pasado mes de 
junio, la licenciatura en Turismo, 
así como de Gestión e Innovación 
Turística del Centro Universitario 
Tenancingo anunciaron su sepa-
ración del movimiento estudian-
til central y de la Asamblea de su 
espacio, tras una votación digital 
donde determinaron que su prio-
ridad era concluir el semestre 
2025A.

(Foto: Martha Romero)
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La semana pasada el Gobierno del 
Estado de México (GEM) encabezado 
por la Gobernadora Delfina Gómez Ál-
varez propinó duros golpes a la delin-
cuencia organizada, principalmente en el 
sur de la entidad y en cuestión de días, si 
no es que horas, el GEM entregó bienes 
asegurados directamente al pueblo, y 
ahora alista una nueva fase de la Ope-
ración Liberación con la entrega gratuita 
de bienes incautados al grupo criminal 
con orígenes en Michoacán en 14 muni-
cipios sureños. Entre los productos que 
recibirán las comunidades destacan ma-
teriales de construcción como cemento y 
varilla, así como carne, borregos, aves de 
corral, alimento para ganado y pacas de 
forraje. Acciones derivadas de 52 cateos 
realizados el 21 de julio, cuando fueron 
detenidos ocho presuntos delincuentes, 
responsables de imponer precios y aca-
parar insumos en sectores clave como la 
construcción y la alimentación. La estra-
tegia busca reparar el daño económico 
causado por años de control criminal en 
la zona. El reparto, coordinado por la Se-
cretaría del Bienestar, será acompañado 
de vigilancia por parte de fuerzas estata-
les y federales. La medida responde a la 
visión de la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez de reconstruir el tejido social 

 � aLfonSo Godínez MendioLa 

 ❱ Operación Liberación, duro golpe.
 ❱ GEM distribuye al pueblo.
 ❱ Morena, será el único con
 ❱ Cobertura territorial al 100%.

50 “centros cheleros”, por operar sin 
licencia y tener como principal activi-
dad la venta de alcohol ... En el marco 
de las Jornadas por La Paz, el Gobierno 
Municipal de Naucalpan que preside 
Isaac Montoya Márquez, realizó una 
Caravana de Empleo dirigida a jóvenes, 
en el Parque de las Mujeres Bonitas, 
donde enfatizó que la construcción de 
la paz, en visión del gobierno federal, 
de la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
también contempla ofrecer opciones 
de desarrollo a la población para lograr 
cambios estructurales, y hoy se ofrecie-
ron plazas de empleo a la población. 
Las delegaciones intervenidas incluyen 
Aviación Autopan, Palmillas, San Cris-
tóbal Huichochitlán, San Lorenzo Te-
paltitlán, Centro Histórico, tianguis del 
“Piojo” y la “Pulga”, Centro Histórico, 
entre otras ... Esta mañana en Ecatepec 
la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez 
entregará y dará el banderazo de salida 
de las unidades de seguridad ciudadana 
... Los dos Diablos Rojos jugaron contra 
los dos Tigres, pero uno, el de fútbol, 
perdió contra la escuadra regiomontana 
4 goles a 3 y en el que se vio un pésimo 
arbitraje que le anuló dos goles a Pau-
linho y no marcó un claro penal a favor 
de los locales por una mano en el área, 
mientras la novena escarlata apaleó 12 
carreras a 3 a los de Quintana Roo, la 
otrora “guerra civil” o clásico capitalino 
... Por cierto, gracias a la Directiva del 
Toluca FC por las facilidades que nos 
otorgaron para nuestro trabajo infor-
mativo ... Feliz inicio de semana y de 
regreso de las vacaciones para algunos 
suertudos ... Comentarios y mentadas: 
godinezalfonso@hotmail.com

Congreso del Estado de México y las 125 
alcaldías, y Morena es el que más posibi-
lidades tiene de ganar la mayoría ... Y ha-
blando de partidos políticos, la presidenta 
estatal del PRI mexiquense, Cristina Ruiz 
Sandoval, ya empezó con la renovación de 
las estructuras sectoriales y territoriales a 
nivel estatal, muchas de ellas sin renovar-
se desde hace varios años y hasta ahora, 
la única organización de los sectores y las 
organizaciones adherentes que vemos que 
sí está trabajando es el Movimiento Terri-
torial que dirige el ex líder magisterial Ro-
berto Sánchez Pompa mientras una más ya 
es un cadáver político como el dinosáurico 
sector obrero ... El PVEM en el Congreso 
Local que coordina su líder estatal José 
Alberto Couttolenc Buentello, impulsa un 
paquete de iniciativas para combatir la vio-
lencia vicaria, que avanzan en el Congreso 
del Estado de México y están listas para ser 
discutidas en el Pleno. Las propuestas ya 
fueron aprobadas en comisiones legislati-
vas ... El diputado local más delfinista del 
morenismo, Israel Espíndola López, conti-
núa entregando diversos a la población no 
solo de su distrito de Naucalpan sino en 
otros municipios. Por cierto, estuvo muy 
felicitado este fin de semana por su cum-
pleaños ... La diputada local independiente 
Paola Jiménez Hernández ha roto la barre-
ra de los 20,000 en igual número de fami-
lias a las que respalda con su programa “La 
JeFa”. No la pierdan de vista porque muy 
seguramente la veremos nuevamente en 
las papeletas electorales en 2027 ... Con-
tinuando con los diputados locales, “los 
tres de Ecatepec” de “el otro PT”, que son 
Ernesto Santillán Ramírez, Anai Esparza 
Acevedo e Isaac Hernández Méndez (estos 
dos últimos en los distritos de Zinacante-

pec e Ixtlahuaca) son de su grupo parla-
mentario los que más actividad política re-
gistran y quienes mayores apoyos entregan 
a la población ...  Hace años dejó de ser el 
dirigente formal del SUTEYM y casi uno 
de haber dejado la diputación local, sin 
embargo, el líder moral suteymista David 
Parra Sánchez sigue muy presente en la po-
lítica estatal, principalmente en el Valle de 
México, siendo invitado recurrente de va-
rias organizaciones políticas y sociales, así 
como del gremio burocrático, por lo que no 
deben descartar su nombre para las boletas 
electorales del 2027 ... El ayuntamiento de 
Joquicingo que preside la verde ecologista 
Danaé Espinoza Zimerman, dio oportuna 
respuesta a una situación urgente en el Jar-
dín de Niños “Emiliano Zapata”, donde la 
fosa séptica había colapsado, se realizaron 
trabajos de limpieza y desazolve para pro-
teger la salud de la comunidad estudiantil 
...  Durante el primer semestre de 2025, 
el Ayuntamiento de Toluca implemen-
tó más de mil dispositivos de inspección 
comercial en áreas de alta concentración, 
además, se llevaron a cabo 12 censos en 
distintas zonas del municipio, que per-
miten contar con información actualizada 
para diseñar políticas públicas efectivas en 
materia de comercio informal. El  Presi-
dente Municipal Ricardo Moreno Bastida 
instruyó hacer del diálogo el instrumento 
de concertación y de organización social 
que permita que todas y todos los que de-
seen llevar a cabo una actividad comercial 
lo hagan dentro del marco legal, se infor-
mó. De enero a junio se realizaron miles 
de acciones, entre las que destacan más de 
2 mil 500 invitaciones, más de 600 retiros 
voluntarios y más de 60 aseguramientos, 
entre los que destaca la clausura de más 

Derecho de Picaporte 

 � Martha roMero 

Los resultados más recientes 
de los Censos Económicos del 
Instituto Nacional de Esta-

dística y Geografía (INEGI) indican 
que el Estado de México ocupa la se-
gunda posición nacional con el ma-
yor número de negocios informales 
en el país, sólo después de Oaxaca, 
lo que es preocupante para el sector 
empresarial mexiquense por el re-
punte de unidades económicas que 
operan en la informalidad.

Mauricio Massud Martínez, 
presidente del Consejo de Cáma-
ras y Asociaciones Empresariales 
del Estado de México (Concaem), 
refirió que el crecimiento reporta-
do en los últimos 5 años al pasar 
del 79.4 al 79.8% de unidades en 
informalidad refleja una situación 
económica compleja, pocos incenti-
vos para operar legalmente y un de-
terioro significativo en la capacidad 
recaudatoria del estado que even-
tualmente tendrá repercusiones en 
materia social, educativa, de salud y 

servicios.
Reiteró que el crecimiento de la 

informalidad es preocupante para 
quienes operan en el marco legal, 
por lo que hicieron un llamado ur-
gente a las autoridades para que 
establezcan esquemas que hagan 
competitiva y atractiva la formali-
dad, además de respaldar al sector 
empresarial con infraestructura y 
servicios de calidad porque nadie 
está dispuesto a pagar por servicios 
públicos que no recibe o que no 
cumplen con los estándares básicos. 

En contraparte, dijo, las unida-
des económicas informales no rea-
lizan el pago de seguridad social ni 
otorga prestaciones laborales a sus 
colaboradores, además, carecen de 
administración estructurada, re-
gistros contables formales y meca-
nismos fiscales que garanticen su 
integración al desarrollo económico 
ordenado.

 Indicó que, aunado a ello, el 
número de personas empleadas bajo 
este esquema ha mostrado un cre-

Edomex ocupa 2º lugar de comercio 
informal nacional; regulación es urgente

la regularización y el cumplimiento.
“No hablamos solo de negocios 

en las banquetas o avenidas, sino de 
todo el sistema económico que está 
operando, ya sea de manera virtual 
o en locales establecidos, que no en-
cuentran una motivación para ope-
rar formalmente, y eso habla de pér-
dida de confianza y de permisividad 
de las autoridades”, agregó. 

Refirió que entre las causas iden-
tificadas por el sector destacan la 
complejidad y los costos asociados 
a la apertura de nuevos negocios, la 
excesiva vigilancia e inspección por 
parte de distintas autoridades, así 
como el incremento de impuestos 
y obligaciones para quienes operan 
desde el sector formal. 

Mencionó que esta combinación 
de factores ha generado un entor-
no poco competitivo para quienes 
sí cumplen con la ley, pero también 
propicia que nuevas unidades eco-
nómicas eviten integrarse al sistema 
formal desde el inicio.

Finalmente, indicó que es ur-
gente que tanto las autoridades 
estatales como federales apliquen 
políticas públicas que simplifiquen 
y estimulen la formalización, reduz-
can la carga administrativa y fiscal 
de las pequeñas y medianas empre-
sas, además de fortalecer el Esta-
do de Derecho como base para un 
crecimiento económico sostenido e 
incluyente.

(Foto: Especial Portal)

cimiento sostenido en los últimos 
años, representando al momento el 
24.8% del Producto Interno Bruto 
(PIB) en el país.

Massud Martínez explicó que en 

los últimos años al menos cuatro de 
cada diez negocios que comenzaron 
operaciones lo hicieron desde la 
informalidad, lo que refleja un en-
torno económico que desincentiva 

en comunidades históricamente olvidadas 
y garantizar que los beneficios de la jus-
ticia lleguen directamente a la población. 
Y luego dice la oposición que el gobierno 
no actúa en contra del crimen organiza-
do. Quien esto escribe no recuerda que 
un gobierno del pasado hubiera reparti-
do entre la gente lo incautado a la delin-
cuencia, por el contrario, lo subastaban ... 
NOTAS CORTAS: Muy activos andan las 
dirigencias nacional y estatal de Morena, 
con sus lideresas Luisa María Alcalde y 
Luz Ma. Hernández, respectivamente, y 
esta semana se emite la convocatoria para 
conformar 71,541 comités seccionales, de 
los cuales 6,835 son el Estado de México, 
y esto será un duro golpe a la oposición, 
pues ningún partido tiene cobertura total 
en esas bases territoriales, aunque es de 
reconocerse que el PRI fue el único que cu-
bría casi el 100%, en sus mejores tiempos, 
cuando era el partido único, pero hoy tiene 
varios comités municipales cerrados desde 
que perdió la gran mayoría de los ayunta-
mientos no solo en la entidad sino a nivel 
nacional, y en esas condiciones llegará a 
la elección intermedia del 2027 donde a 
nivel federal se renovará la cámara de di-
putados, se renuevan 17 gubernaturas en 
la que Morena se llevaría caso todo incluso 
Nuevo León mientras el PAN si acaso re-
tendría Aguascalientes pero perdería Chi-
huahua ante la senadora Andrea Chávez. 
También se elegirán 1,088 diputaciones 
más 680 presidencias municipales. En el 
Edomex se renovarán las 75 curules en el 
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Con singular alegría 

INFLUENCIA DE LAS TEORÍAS Y ESCUELAS ADMINISTRATI-
VAS EN LA CONFORMACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 

COMO CIENCIA.

No podríamos desestimar la escuela clá-
sica de la Administración, pues apunta a la 
mejora de los métodos de trabajo y pretende 
elevar esta disciplina o rama auxiliar de las 
ciencias sociales a una propia ciencia.

En la escuela humanística encontramos 
el intento de aplicar, la psicología o la socio-
logía a la administración, lo cual es válido, 
porque este ejercicio día a día es realizado 
por los seres humanos, son los hombres los 
que administran una empresa o los recursos 
que provienen del Estado, me parece que la 
teoría de la transición no ha sido muy exitosa 
pues no se transitó, sino que la sociología y la 
psicología co-habitan permanentemente con 
la administración. Las relaciones humanas 
habrán de considerarse en esta escuela, hoy 
en día como un recurso valioso, el más, el 
recurso humano.

Tampoco me atrevería a señalar que la 
teoría estructuralista es inexistente o falli-
da, es tan solo una opinión válida de Weber. 
Al final el Estado mexicano cuenta con un 
cuerpo burocrático existente que siempre ha 
estado allí.

En nuestra opinión la Escuela neoclási-
ca de la administración, mundialmente cono-
cida por: “Administración por Objetivos” me 
parece válida, actual y vigente. La podemos 
encontrar por ejemplo en un programa anual 
de trabajo (PAT) donde se señalan si, las acti-
vidades, pero también los objetivos y resulta-
dos que se buscan alcanzar y esto es de suma 
relevancia, pues los mismos son medibles.

Tampoco es ajena la escuela sistemática 
de la administración, señala a la organización 
y nosotros debemos trasladar las enseñanzas 
de esta escuela al Estado mexicano, es pues, 
el Estado mexicano la organización desde la 
óptica sistemática, las relaciones entre las 
partes, Estado-Trabajador-Gobernado, deben 
estar en comunión para alcanzar el propósito 
de todo, el propósito que nos ocupa es la me-
jor función pública.

Conceptos como excelencia y calidad 
deben estar en el ámbito de competencia y 
atribuciones de cada entidad administrativa. 
De explorado sabemos que todo es perfecti-
ble, por esto conocemos conceptos como la 
mejora regulatoria; no sólo el marco jurídico 
es perfectible, la función pública demanda de 
los servidores del estado en busca de la exce-
lencia y de la calidad, buenos oficios, buenos 
tratos y buenas maneras, por ello, los prin-
cipios deontológicos y éticos en los códigos 
ya plasmados con tinta indeleble, deben ser 

siempre observados, no sólo por los servido-
res públicos burocráticos que tiene contacto 
con el administrado, sino y comenzando des-
de el funcionario más encumbrado hasta el 
servidor público más modesto.

Por lo anterior encontramos también re-
levancia en la teoría Z, conjugar los intereses 
de los trabajadores con los de la organización 
(El Estado) a efecto de mejorar la calidad 
para el cliente (el gobernado) es necesario en 
todo tiempo.

Por ejemplo: ¿Cómo podríamos tras-
polar esta circunstancia? ¿Cómo podríamos 
elaborar un sincretismo de la teoría Z en el 
mejor desempeño por ejemplo, de las Procu-
radurías Estatales?

Podemos crear en prospectiva un es-
cenario favorable, pues la función pública, 
no son solo dígitos o dinero o prestación 
de servicios, también es de trato igualitario  
equitativo; la teoría Ringi intenta mejorar el 
desempeño organizacional, para nosotros es 
mejorar el desempeño institucional.

Y la teoría de las restricciones la po-
demos aplicar en una simplificación admi-
nistrativa permanente, con una revisión 
constante para replantearnos que sirve y que 
podemos desechar que pueda agilizar la fun-
ción administrativa.

La reingeniería siempre es posible, de 
hecho sostenemos que es necesaria una ju-
rídica de fondo, una política de fondo, sus-
tantiva que pueda aterrizar en mejoras signi-
ficativas para los gobernados, que impacte en 
mejoras y beneficios colectivos.

Por esto es que varios intelectuales y 
pensadores no logran ponerse de acuerdo 
entre sí, ciencia o arte, materia o disciplina, 
la Administración Pública es un componen-
te integral de varias escuelas, puesto que no 
ajena a la evolución, a la epistemología y al 
nacer de nuevo conocimiento, pero tampoco 
es ajena al empirismo, ni a la praxis.

Es una intersección en una lógica de 
conjuntos, hay multiplicidad de unión. Una 
escuela, una teoría puede influir más en la 
doctrina o en la práctica, pero todas están 
presentes, la Administración Pública no las 
excluye, pues aunque sería exótico usar el ad-
jetivo camaleónica, lo cierto es que se ajusta 
a la realidad social y sistema donde el Estado 
tenga que implementar su accionar, es flexi-
ble y variable y a través del Derecho Adminis-
trativo regula todo cuento debe y tenga que 
disponer y no a la inversa.

 � GiLda Montaño

Durante 40 años, la calle 
Tabasco, de casi medio kiló-
metro de longitud, colonia 

El Chamizal, estuvo en el abandono, 
cuyo drenaje en algunos casos era 
inexistente, el cual fue rehabilitado 
por el actual gobierno municipal y 
colonos, que se unieron en el Mano 
a Mano.

Autoridades municipales, enca-
bezadas por Francisco Reyes Váz-
quez, director del organismo de 
agua Sapase, entregaron a vecinos la 
conclusión de la rehabilitación del 
drenaje de la citada calle, devastado 
por el tiempo y la falta de manteni-
miento.

“Esta calle y esta colonia no 
tuvieron movimiento nunca”, afir-
mó Eusebia Vital Flores, vecina del 
lugar, quien junto con otros pobla-
dores agradecieron a la alcaldesa 
Azucena Cisneros Coss la imple-
mentación del Plan Emergente de 
Reconstrucción Comunitaria en 
la zona de El Chamizal, una de las 
regiones con mayores rezagos de 
Ecatepec.

Reyes Vázquez informó que se-
rán intervenidas 32 calles como par-
te de dicho Plan Emergente, con el 
cual el gobierno municipal pretende 
rescatar del olvido y abandono a la 
colonia El Chamizal y comunidades 
aledañas, entre ellas Granjas Valle 
de Guadalupe.

Mario Iván Vázquez Sánchez, di-

Rehabilitan drenaje tras 40 años de olvido 
en colonia El Chamizal de Ecatepec

Fracasan 90% de emprendimientos 
por carencia de educación financiera 

y consultoría: IMEF
 � Leonor Sánchez

La falta de consultoría y edu-
cación financiera provoca 
que las pequeñas y medianas 

empresas (Pyme) en el Estado de 
México no se mantengan en el mer-
cado, teniendo como resultado que 
sólo 10 de cada 100 sobreviven al 
cuarto año, afirmó el presidente del 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF), Estado de Méxi-
co, Salvador Mendoza.

En conferencia de prensa al in-
formar sobre las actividades que se 
realizaron los días 25 y 26 de julio 
con motivo de su 50 aniversario, 
los ejecutivos en finanzas afirmaron 
que la educación financiera es uno 
de los obstáculos para el desarrollo 
y crecimiento económico.

Lamentaron que sólo 4% de la 
población tiene conocimiento del 
uso de las finanzas, como ejemplo 
de esto refirieron el mal uso de las 

tarjetas de crédito en las finanzas 
personales y comerciales, lo cual, 
en lugar de servir para apalancar y 
mejorar la economía del hogar, sólo 
contribuyen a una reducción econó-
mica.

Para celebrar su 50 aniversario 
organizaron estas reuniones don-
de se presentaron investigaciones 

en temas de educación financiera e 
inclusión con el desarrollo econó-
mico.

El IMEF Estado de México se in-
tegra por 216 empresas mexiquen-
ses, y ante estos agremiados, pre-
sentaron avances en la construcción 
del Indicador IMEF en la entidad, 
ya que destaca en la participación al 
ser la región con mayor cantidad de 
empresas.

(Foto: Especial Portal)

rector de Construcción y Operación 
Hidráulica del Sapase, informó que 
en calle Tabasco sustituyeron 400 
metros lineales de tubería de polie-
tileno de alta densidad y rehabilita-
ron 56 descargas domiciliarias, 44 
coladeras pluviales (32 de ellas de 
banqueta) y ocho brocales de pozos 
de visita.

Colonos relataron que aproxi-
madamente en 1985 pavimentaron 
la calle Tabasco y desde entonces no 
se realizó ninguna obra o trabajo de 
mantenimiento, lo que afectó sobre 
todo al drenaje, el cual estaba obs-
truido y no funcionaba.

Las autoridades de Ecatepec 
también iniciaron la inspección con 
un robot del drenaje de avenida 
Gustavo Baz, colonia Granjas Valle 
de Guadalupe, con lo que inició el 
rescate de esta comunidad, que for-
ma parte del citado Plan Emergente.

Reyes Vázquez agradeció a los 
pobladores la colaboración para 
realizar las obras con la modalidad 
Mano a Mano, con la que ambas 
partes aportan recursos. “No veni-
mos a dar mejoralitos, sino a hacer 
la intervención y resolver los pro-
blemas”, dijo.

(Foto: Especial Portal)
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 � redacción PortaL

La presidenta Claudia Shein-
baum Pardo anunció, en con-
junto con la Jefa de Gobierno, 

Clara Brugada, el proyecto de la 
Línea 4 del Cablebús en la Ciudad 
de México, que conectará a las alcal-
días Tlalpan y Coyoacán, a través de 
11.4 kilómetros (km), lo que la con-
vertirá en la más larga del mundo.

“Desde que estuve aquí en Tlal-
pan imaginamos, soñamos poder 
ir por los aires hasta el Metro CU, 
pues nos tardamos un poquito, pero 
llegamos a la presidencia y vamos a 

cumplir nuestra promesa, porque 
en la Cuarta Transformación los 
compromisos se cumplen”, aseguró.

Detalló que esta línea conecta-
rá a Tlalpan con la zona de Ciudad 
Universitaria en un tiempo de 40 
minutos para evitar el tráfico de la 
carretera Picacho-Ajusco, que pue-
de ser de hasta dos horas.

La Línea 4 de Cablebús contem-
pla la construcción de ocho estacio-
nes: Universidad, Cantera, Perisur, 
Mercado Hidalgo, Ceforma, Parque 
Morelos, Cultura Maya y Pedregal 
de San Nicolas y se estima una de-

El Grupo Parlamentario 
del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM), 

coordinado por el diputado José 
Alberto Couttolenc Buentello, 
impulsa una iniciativa para com-
batir la violencia vicaria, que 
avanza en el Congreso del Esta-
do de México y está lista para ser 
discutida en el Pleno.

La propuesta que fue apro-
bada en comisiones legislativas, 
representa un paso decisivo para 
visibilizar y sancionar esta forma 
de violencia que afecta grave-
mente a mujeres e infancias en 
la entidad.

Este tipo de violencia se 
manifiesta cuando quien ejerce 
el maltrato utiliza a los descen-
dientes como medio para causar 
daño emocional a la madre, ge-
nerando una doble afectación: 
sobre las mujeres y sobre la in-
fancia. En el estado, tres de cada 
diez han vivido esta forma de 
agresión, y se estima que existen 
alrededor de mil casos en proce-
so ante la Fiscalía estatal. A nivel 
nacional, organizaciones civiles 
reportan más de 22 mil menores 
de edad víctimas de este fenó-
meno, mientras que solo 99 mu-
jeres han logrado reencontrarse 
con sus hijas e hijos.

La propuesta busca fortale-
cer el marco jurídico local para 
que la violencia vicaria sea ple-
namente reconocida como una 
forma de violencia familiar, esta-
blecerla como causal de pérdida 
de patria potestad para el agre-
sor, facultar a las víctimas para 

Cerca de aprobarse propuesta 
del Verde contra la violencia 

vicaria en el congreso

presentar demandas directas 
ante la jueza o el juez de primera 
instancia, y garantizar mecanis-
mos que permitan restituir el 
vínculo con sus hijas e hijos en 
casos de separación injusta.

El Grupo Parlamentario del 
PVEM advierte que nueve de 
cada diez víctimas enfrentan 
procedimientos judiciales inicia-
dos por su agresor, muchas ve-
ces sustentados en influencias, 
poder económico o el uso de 
cargos públicos, lo que vulnera 
su derecho al acceso a la justicia 
con perspectiva de género.

Esta iniciativa forma parte 
de la agenda legislativa del Par-
tido Verde en el Estado de Mé-
xico, centrada en el respeto a los 
derechos humanos, la equidad 
sustantiva y el fortalecimiento 
del tejido social. El compromiso 
es claro: construir un entorno 
más justo, donde ninguna mujer 
tema perder a sus hijos por alzar 
la voz.

(Foto: Especial Portal)

 � Leonor Sánchez

La Coordinación de Protec-
ción Civil y el Organismo de 
Agua y Saneamiento de Toluca 

(OAyST) supervisaron diversos pun-
tos de la bóveda de la parte subterrá-
nea del río Verdiguel para corroborar 
las condiciones en las que se encuen-
tra, luego de las intensas lluvias re-
gistradas durante la semana.

El coordinador de Protección 
Civil y Bomberos, Juan Carlos Yá-
ñez Rodríguez, afirmó que toda la 
estructura se encuentra en óptimas 
condiciones, por lo que la inunda-
ción de algunas avenidas como Se-
bastián Lerdo de Tejada e Indepen-
dencia, se debió sólo a la intensa 
precipitación en un corto periodo.

La supervisión, dijo, se realizó 
en la calle Andrés Quintana Roo a 
la altura de la Plaza El Molino, en 
Plaza Morelos y en la calle Mariano 
Riva Palacio, donde se evaluó el es-
tado general de la estructura de la 
bóveda, misma que se encuentra en 
buen estado; mientras que la mam-
postería presenta condiciones ópti-
mas, no cuenta con agrietamientos, 
fisuras o desprendimientos, además 
de mantener un flujo adecuado.

“Las inundaciones se originaron 
por la gran cantidad de lluvia que 
cayó en muy poco tiempo, lo que 
superó la capacidad de la bóveda, 
pues esta infraestructura está fun-
cionando de manera adecuada”.

Yáñez Rodríguez indicó que 
durante la inspección se determinó 
mantener comunicación y coordina-
ción permanente con la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), la 
Comisión del Agua del Estado de 
México (Caem) y la Secretaría del 
Agua y Obras Públicas estatal, con 

el propósito de evaluar el funcio-
namiento de la bóveda y generar 
proyectos para su conservación, 
asegurar el flujo adecuado del agua 
y prevenir riesgos.

El funcionario indicó que el río 
Verdiguel conduce las aguas plu-
viales provenientes del Nevado de 
Toluca hasta el río Lerma, por ello, 
es necesaria acciones preventivas 
para asegurar el buen estado de la 
infraestructura para salvaguardar la 
seguridad de la población.

(Foto: Especial Portal)

En óptimas condiciones bóveda del río 
Verdiguel, confirman autoridades de Toluca

Sheinbaum anuncia la 
construcción del teleférico de 

pasajeros más largo del planeta
manda de 65 mil personas usuarias 
al día.

Adicional a esta obra, la manda-
taria anunció acciones de movilidad 
en la Ciudad de México como la 
conclusión del Tren ‘El Insurgen-
te’ para que vaya de Toluca hasta 
Observatorio; la ampliación de la 
Línea 12 del Metro hasta Mixcoac; 
inversión en la Línea A del Metro. 
En Tlalpan, además de un proyecto 
integral para mejorar el abasto de 
agua potable, un programa especial 
de pavimentación, la construcción 
de un nuevo campus de la Univer-
sidad Nacional Rosario Castellanos 
(UNRC) y de una secundaria en Jar-
dines de San Juan.

Recordó que, otro objetivo del 
Segundo Piso de la Cuarta Trans-
formación es que el país quede co-
nectado nuevamente con trenes de 
pasajeros, por ello ya se construyen 
las líneas México-Pachuca; Méxi-
co-Querétaro, que llegará hasta 
Nuevo Laredo, así como el tren Mé-
xico-Nogales que pasará por Guada-
lajara y León, Guanajuato, además 
de que se van a ocupar las vías del 

tren de carga para la ruta Méxi-
co-Puebla-Veracruz, recorriendo el 
Golfo de México.

El director general de la Agencia 
Reguladora de Transporte Ferro-
viaria, de la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes (SICT), An-
drés Lajous Loaeza, recordó que con 
la construcción de las tres primeras 
líneas de Cablebús en la Ciudad de 
México se han realizado 160 millo-
nes de viajes y con esta nueva línea 
se busca mover alrededor de 65 mil 
personas diarias de 30 colonias de 
Tlalpan, nueve de Coyoacán y Ciu-
dad Universitaria, con una reduc-
ción en los tiempos de traslado de, 
en promedio, 45 por ciento y una 

tarifa de 7 pesos.
La Jefa de Gobierno, Clara Bru-

gada Molina, refrendó su compro-
miso por construir cinco líneas de 
Cablebús en la capital y anunció que 
este año iniciará con las Líneas Álva-
ro Obregón-Magdalena Contreras y 
Milpa Alta-Tláhuac; mientras que el 
próximo año iniciará en Cuajimalpa 
y Xochimilco; adicional, en materia 
de movilidad se realizará la adqui-
sición de 500 unidades de RTP, que 
conecten a los pueblos originarios; 
duplicar los trenes del Tren Ligero y 
extender el programa Ecobici en la 
capital del país.

(Foto: Especial Portal)
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Estudiantes del Tecnológico de 
Estudios Superiores de Jocotit-
lán (TESJo) desarrollaron un 

prototipo de motocicleta eléctrica, el 
primero en su tipo creado por talento 
mexiquense que ya se encuentra en 
fase de comercialización. Este logro 
refuerza la posición del TESJo como 
una institución líder en innovación 
tecnológica a nivel nacional.

El proyecto fue realizado por 22 
estudiantes de las carreras de Inge-
niería Electromecánica, Mecatró-
nica y Sistemas Computacionales, 
bajo la guía de ocho docentes, en 
colaboración con la empresa IUSA. 

“El proyecto nació hace apro-
ximadamente dos años, derivado 
de una vinculación con la empresa 
IUSA, que tenía el interés de desa-
rrollar una motocicleta eléctrica. A 
partir de ahí, estudiantes y docentes 
del TESJo lograron no sólo diseñar 
un prototipo, sino llevarlo a una 
versión comercial que hoy ya está 
disponible en el mercado”, desta-
có Alejandro Benjamín Carmona 
Prantl, Director General del TESJo.

 � aLicia rivera

Dentro de las Jornadas por 
la Paz, en el Parque de las 
Mujeres Bonitas, ubicado 

en la colonia Alfredo V. Bonfil, el go-
bierno de Naucalpan realizó una Ca-
ravana de Empleo dirigida a jóvenes 
para ofrecer opciones de desarrollo 
a la población, como lo ha reiterado 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

En el evento, el alcalde Isaac 
Montoya Márquez, puntualizó que 
se trabaja desde el origen que gene-
ra la violencia y la ruptura del tejido 
social, por ello en esta ocasión, en 
conjunto con la dirección de De-
sarrollo Económico se ofrecieron 
plazas de empleo a la población en 
general.

En la Caravana participaron 30 
empresas que ofertaron 300 plazas 
de empleo formal con sueldos des-
de 8,400 pesos hasta los casi 20 mil 
pesos. Acudieron representantes 
del INEA y Jóvenes Construyendo 
el Futuro, para brindar mayores op-
ciones de formación y desarrollo a 
la población.

Montoya informó que, en este 
cierre de año, su gobierno ofrecerá 
5 programas de Bienestar Municipal 

Naucalpan fomenta el empleo para que 
jóvenes no caigan en manos del crimen

Para que los mexiquenses 
cuenten con un patrimonio 
seguro, la administración 

de la gobernadora Delfina Gó-
mez Álvarez brinda orientación, 
asesoría y acompañamiento para 
la adquisición de terrenos, cons-
trucción de hogares o negocios, 
salvaguardando la integridad fí-
sica y económica de las familias.

 Carlos Maza Lara, titular de 
la Secretaría de Desarrollo Ur-
bano e Infraestructura (Sedui), 
señaló que no contar con infor-
mación puede comprometer se-
riamente la seguridad y el futuro 
al invertir en una zona de riesgo, 
ya sea por inundaciones, des-
laves o inestabilidad geológica, 
que provoquen la pérdida total 
o parcial del patrimonio inmobi-
liario.

 Indicó que otro factor a 
considerar es la falta de claridad 
sobre el uso del suelo, que pue-
de derivar en sanciones legales, 
demoliciones o la imposibilidad 
de desarrollar proyectos, convir-
tiendo una inversión en un pro-
blema económico y personal.

 Para garantizar la orienta-
ción necesaria y acceso a la infor-
mación urbana, el gobierno del 

Estado de México pone a disposi-
ción de la población los servicios 
del Centro de Operación Urbana 
‘Impulsa’, en sus tres sedes ubi-
cadas en Toluca, Tlalnepantla y 
Nezahualcóyotl, cuyas direccio-
nes pueden ser consultadas en 
el portal https://sedui.edomex.
gob.mx/.

 El Centro ‘Impulsa’ cuenta 
con personal capacitado, listo 
para ofrecer asesoría técnica es-
pecializada, informar y explicar 
la normatividad del Plan Muni-
cipal de Desarrollo Urbano co-
rrespondiente, el uso del suelo, 
la importancia de la subdivisión 
o fusión de predios, permisos de 
venta, la consulta de planos elec-
trónicos para una comprensión 
clara del sitio de interés, entre 
otras herramientas.

 Con el acompañamiento 
para un patrimonio seguro, se 
refrenda el compromiso de la 
maestra Delfina Gómez Álvarez 
de respaldar a los mexiquenses 
en uno de los logros más impor-
tantes de su vida: comprar un 
terreno, construir una casa o ini-
ciar un nuevo negocio en un en-
torno urbano normado y seguro.

(Foto: Especial Portal)

Brinda GEM orientación 
legal sobre adquisición y 
protección de propiedad 

que permitirán a los sectores más 
vulnerables, acceder a programas 
que puedan transformar sus vidas 
con diversos apoyos.

Luego, anunció que se remoza-
rá el Parque de las Mujeres Bonitas, 
“vamos a hacer un parque digno 
para nuestras vecinas y vecinos, 
porque como siempre lo hemos sos-
tenido en nuestro gobierno y desde 
nuestra visión primero van los últi-
mos, se recuerdan los olvidados y 
hacemos visibles a los invisibles”.

Anunció que, en el mes de agos-
to, la presidenta Claudia Sheinbaum 

inaugurará la Universidad Rosario 
Castellanos que se encuentra en Los 
Cipreses, donde el camino que lleva 
a esta institución será renovado y 
convertido en un Sendero Ecológi-
co. 

“Vamos hacer un Sendero Eco-
lógico para que la gente pueda acu-
dir a recrearse, a distraerse, a cami-
nar, a correr, andar en bici y vamos 
a recuperar todo el corredor de Los 
Cipreses, para ponerlo al servicio de 
la gente”.

(Foto: Especial Portal)

Comercializan moto eléctrica 
desarrollada por estudiantes de Jocotitlán

Los estudiantes desempeñaron 
roles clave en diversas áreas del 
desarrollo. Danna Paola Becerril 
Roque trabajó en la optimización 
estructural del chasis, mientras que 
Rubén Ángel González Huitrón co-
laboró en la modelación 3D y cone-
xiones de soldadura. Por su parte, 
Marco David Serrano Sánchez se 
encargó del diseño del sistema de 
batería y cargador.

Actualmente, el TESJo cuenta 
con una matrícula superior a los 
cinco mil estudiantes y 12 progra-
mas académicos, todos acreditados, 
entre ellos tres con doble certifica-
ción: nacional e internacional. 

Además, destaca por su labora-
torio de electromovilidad, el cual ha 
logrado transferir tecnología al mer-

cado, consolidando su compromiso 
con la formación integral de inge-
nieros altamente capacitados.

El titular de la SECTI subrayó que 
este tipo de proyectos representa el 
modelo educativo impulsado por la 
Nueva Escuela Mexicana, al fomentar 
el aprendizaje práctico y fortalecer el 
perfil profesional de los estudiantes, 
preparándolos para continuar con es-
tudios de posgrado o incorporarse a 
industrias de alta tecnología.

En el proceso de acompaña-
miento, el profesor Luis Antonio 
Mier Quiroga, especialista en Ro-
bótica, Microcontroladores y Au-
tómatas Programables, señaló que 
el enfoque de la asesoría fue tanto 
técnico como metodológico, permi-
tiendo a los estudiantes desarrollar 
habilidades de investigación aplica-
da y resolver problemáticas reales 
de la industria.

Finalmente, se informó que en 
el TESJo se llevó a cabo una reunión 
con 20 expertos en ingeniería para 
analizar y definir los contenidos 
curriculares de la nueva carrera en 
Ingeniería en Electromovilidad, que 
próximamente será impartida en 
instituciones de educación superior 
del Estado de México.

(Foto: Especial Portal)
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Servir para el Bienestar dota 
con aparatos de apoyo a 

personas de reducida movilidad
Gracias al programa Servir 

para el Bienestar, impulsado 
por la gobernadora Delfina 

Gómez Álvarez desde el inicio de 
su administración, se han entregado 
cinco mil 302 aparatos funcionales, 
entre ellos tres mil 267 sillas de rue-
das y dos mil 35 andaderas. 

Con estas acciones, miles de 
personas han transformado su vida 
al recuperar su autonomía y seguri-
dad en el día a día. Tal es el caso de 
Amalia Elizarrarás Reséndiz, quien 
comenzó a sufrir dolor en rodillas y 
cadera debido al desgaste de cartíla-
go en ambas piernas. 

Tras someterse a una cirugía 
que la mantuvo en reposo absoluto 
durante dos meses, su proceso de 
rehabilitación no garantizaba la re-
cuperación total de su movilidad, e 
incluso existía la posibilidad de que 
quedara en silla de ruedas.

“Para mí ha sido muy útil por-

que ya tengo un mejor apoyo para 
caminar después de la cirugía”, 
compartió.

Amalia recibió una andadera a 
través del programa Servir para el 
Bienestar, lo que le ha permitido 
retomar sus actividades cotidianas 
con mayor independencia.

“La andadera se ha vuelto indis-
pensable para mí. Ya cocino, lavo los 
trastes y soy más independiente. In-
cluso me animo a salir a la calle por-
que me siento más segura”, señaló.

Este esquema, a cargo de la Se-
cretaría de Bienestar, consiste en la 
entrega de andaderas y sillas de rue-

das a personas con dificultad para 
caminar, con el objetivo de contri-
buir a su desarrollo integral y mejo-
rar su calidad de vida.

“Quiero agradecer a la gober-
nadora Delfina por estos apoyos 
de Servir para el Bienestar, que, al 
menos a mí, me han servido muchí-
simo. Estoy muy agradecida”, con-
cluyó Amalia.

Historias como la suya reflejan 
el compromiso del gobierno del Es-
tado de México por construir una 
entidad donde todas y todos puedan 
vivir con bienestar y dignidad.

(Foto: Especial Portal)


